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ATA DA DUCENTÉSIMA VIGÉSIMA SEGUNDA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DO INSTITUTO DE GEOCIÊNCIAS DA UNIVERSIDADE 2 

ESTADUAL DE CAMPINAS. Aos vinte e seis dias do mês de abril de dois mil e 3 

dezessete, às quatorze horas, no Auditório do Instituto de Geociências, realizou-se a 4 

Ducentésima Vigésima Segunda Reunião Ordinária da Congregação sob a Presidência 5 

do Professor Doutor Roberto Perez Xavier e com a presença dos seguintes membros: 6 

Professores Doutores Alexandre Campane Vidal, Emilson Pereira Leite, Flávia Luciane 7 

Consoni de Mello, Leda Maria Caira Gitahy, Lindon Fonseca Matias, Marcio Antônio 8 

Cataia, Maria Beatriz Machado Bonacelli, Raul Reis Amorim, Rosana Icassatti Corazza, 9 

Sergio Luiz Monteiro Salles Filho, os representantes discentes da graduação Jessica 10 

Aparecida Santos Rodrigues e Bruno Augusto Martins de Toledo e os representantes 11 

dos servidores técnicos administrativos Ricardo Campos Passanezi e Sonia Maria 12 

Tilkian de Carvalho. Justificaram suas ausências os Professores Doutores Adriana 13 

Maria Bernardes da Silva, Archimedes Perez Filho, Frésia Soledad Ricardi Torres 14 

Branco e Sueli Yoshinaga Pereira. Havendo número legal de representantes o 15 

Professor Roberto Perez Xavier declara abertos os trabalhos da Ducentésima Vigésima 16 

Segunda Reunião Ordinária da Congregação. Inicia colocando em discussão a Ata da 17 

Ducentésima Vigésima Primeira Reunião Ordinária, realizada em vinte e dois de 18 

fevereiro de dois mil e dezessete. Não havendo manifestações coloca em votação a 19 

referida Ata que é aprovada, por unanimidade. Em seguida propõe a inversão dos 20 

trabalhos deixando os Informes para o final da reunião. Havendo a concordância do 21 

Plenário passa ao EXPEDIENTE distribuído: Ciência: Indicação da Professora Doutora 22 

SILVIA FERNANDA DE MENDONÇA FIGUEIRÔA como Coordenadora do Programa 23 

de Pós-Graduação Multiunidades em Ensino de Ciências e Matemática – PECIM, 24 

mandato de 2 anos, de 01/04/2017 a 31/03/2019. Continuando os trabalhos, o 25 

Professor Roberto passa à ORDEM DO DIA e solicita aos Membros da Congregação 26 

que façam seus pedidos de destaques.  Informa que a Mesa destaca os itens 03, 04, 27 

05 e 06 do bloco para aprovação. Não havendo outros destaques submete à votação 28 

os itens não destacados sendo homologados/aprovados, por unanimidade, em 29 

bloco, os assuntos dos seguintes itens: Homologados: 1. Errata no item 2 do 30 

Calendário, do Edital de Convocação e Normas Regulamentadoras do Processo de 31 

Consulta para Escolha de Diretor do Instituto de Geociências – Mandato 2017-2021. 32 

“Ad referendum” de 02 de março de 2017. 2. Oferecimento do Curso de Extensão 33 

GEO-0038 – Patrimônio Natural e Cultural: abordagem sistêmica para o 34 

desenvolvimento local sustentável. Professor responsável: Roberto Greco, “Ad 35 

referendum” de 16 de março de 2017. 3. Indicação dos Professores Doutores VICENTE 36 

EUDES LEMOS ALVES e CLAUDETE DE CASTRO SILVA VITTE, como membros 37 

Titular e Suplente, respectivamente, para representantes junto ao Conselho Superior 38 

do NEPO, mandato  2017-2018. “Ad referendum” de 17 de março de 2017. 4. Ata da 39 

Consulta para a Escolha de Coordenador do Programa Multidisciplinar em Ciências e 40 

Engenharia de Petróleo da FEM/IG/UNICAMP,  mandato de 02 anos, a partir de 41 

01/05/2017 e representante discente com mandato de 01 ano a partir de 01/04/2017. 42 

“Ad referendum” de 21 de março de 2017. 5. Indicação das Professoras Doutoras 43 

MARIA CONCEIÇÃO DA COSTA e LEDA MARIA CAIRA GITAHY, como membros 44 

Titular e Suplente, respectivamente, junto ao Conselho Científico do PAGU, mandato: 45 

abril/2016 a maio/2018. “Ad referendum” de 03 de abril de 2017. 6. Credenciamento da 46 

Dra. REBECA BUZZO FELTRIN, como Professor Visitante, junto ao Programa de Pós-47 

Graduação em Política Científica e Tecnológica. “Ad referendum” de 23 de março de 48 

2017. 7. Parecer Final do Concurso de Livre Docência, na Área de Mudança 49 

Tecnológica, Transformações Sociais e Meio Ambiente, Disciplina CT144 – Mudança 50 

Tecnológica e Transformações Sociais: Questão Emprego e Trabalho, do 51 

Departamento de Política Científica e Tecnológica, do Instituto de Geociências, da 52 
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Universidade Estadual de Campinas, para o qual se inscreveu como candidata única, a 53 

Professora Doutora LEDA MARIA CAIRA GITAHY. Aprovados: 1. Indicação dos 54 

Professores Doutores ALEXANDRE CAMPANE VIDAL, MARCOS CÉSAR FERREIRA 55 

e WANILSON LUIZ SILVA, para concorrerem ao Prêmio de Reconhecimento 56 

Acadêmico “Zeferino Vaz” – 2017. 2. Indicação dos Professores Doutores GIORGIO 57 

BASILICI e MARIA TEREZA DUARTE PAES, para concorrerem ao Prêmio de 58 

Reconhecimento Docente pela Dedicação ao Ensino de Graduação – 2017. 7. 59 

Prorrogação do mandato da Coordenadora do Programa de Pós-Graduação em 60 

Geografia, Profa. Dra. CLAUDETE DE CASTRO SILVA VITTE e dos membros da 61 

Comissão do Programa até 07/05/2017. 8. Indicação do Coordenador do Programa de 62 

Pós-Graduação em Geografia, Prof. Dr. RAFAEL STRAFORINI, bem como os 63 

membros da Comissão do Programa, Profs. Drs. REGINA CÉLIA DE OLIVEIRA e 64 

ANTONIO CARLOS VITTE, titulares, e MARIA TEREZA DUARTE PAES, suplente, 65 

para o mandato de 08/05/2017 a 07/05/2019. 9. Indicação do Prof. Dr. PEDRO 66 

WAGNER GONÇALVES, como Coordenador do Programa de Pós-Graduação em 67 

Ensino e História de Ciências da Terra, em substituição ao Prof. Dr. CELSO DAL RÉ 68 

CARNEIRO, a partir de 19/04/2017 até 15/06/2017. 10. Prorrogação do mandato dos 69 

membros atuais da Comissão do Programa de Pós-Graduação em Ensino e História de 70 

Ciências da Terra, até 15/06/2017. 11. Afastamento do Prof. Dr. LINDON FONSECA 71 

MATIAS, nos termos da Deliberação-CONSU-A-014/2015, sem prejuízo dos 72 

vencimentos e demais vantagens, no período de 01/09/2017 a 31/08/2018, para 73 

desenvolver programa acadêmico de pós-doutoramento (Visiting Academic) junto à 74 

School of Geography and Planning da Cardiff University, Cardiff-Wales (UK). 12. 75 

Exercício de Atividades Simultâneas do Prof. Dr. SERGIO LUIZ MONTEIRO SALLES 76 

FILHO, por 2 meses entre 03 de abril de 2017 e 22 de maio de 2017, para ministrar 77 

curso “Foresight: métodos e aplicações em ciência, tecnologia e inovação”, no Centro 78 

de Estudos Estratégicos da Fundação Oswaldo Cruz (FIOCRUZ) E Escola Corporativa 79 

FIOCRUZ. 13. Catálogo Proposto de 2018 – Curso de Graduação em Geologia (53). 80 

14. Catálogo Proposto de 2018 – Curso de Graduação em Geografia Integral (54). 15. 81 

Catálogo Proposto de 2018 – Curso de Graduação em Geografia Noturno (55). 16. 82 

Alteração da variável no oferecimento do Vetor da disciplina GF406-Geografia Política, 83 

de 02 (2º semestre) para 05 (1º ou 2º semestre), para o Catálogo Proposto 2018 do 84 

Curso de Graduação em Geografia (54/55), conforme solicitação do DGEO-Parecer 85 

26/2016. 17. Alteração de cadeia de Pré-requisitos da disciplina MA211-Cálculo II, 86 

Catálogo Proposto 2018, de MA141 + MA111 ou MA141 + MA151 (Cálculo I) para 87 

MA141 (Geometria Analítica) + MA111 (Cálculo I), conforme indicação constante no 88 

processo de montagem do Catálogo 2018-IMECC. 18. Prorrogação da adesão, como 89 

Professor Colaborador, do Prof. Dr. ELSON PAIVA DE OLIVEIRA, a partir de 90 

07/03/2017, por 2 anos, bem como Relatório de Atividades referente ao período 91 

anterior. 19. Prorrogação da adesão, como Pesquisador Colaborador, junto ao DGRN, 92 

do Dr. JOSÉ PAULO DONATTI FILHO, a partir de 01/02/2017, por mais 2 anos, bem 93 

como seu Relatório de Atividades do período anterior. 20. Adesão, como Pesquisadora 94 

Colaboradora, da Dra. LUCIANA CRISTINA LENHARI DA SILVA, junto ao DPCT, por 95 

um período de 02 anos, a partir de 01/03/2017. 21. Adesão, como Pesquisadora 96 

Colaboradora, da Dra. LENA VIRGÍNIA SOARES MONTEIRO, junto ao DGRN, por um 97 

período de 02 anos, a partir de 05/04/2017. 22. Adesão no Programa de Pesquisador 98 

de Pós-Doutorado (PPPD), do Dr. LÚCIO CARRAMILLO CAETANO, a partir de 99 

01/03/2017 a 28/02/2018, para desenvolver projeto de pós-doutorado “Harmonização 100 

da Classificação e Rotulagem das Águas Minerais Envasadas no Brasil com as Águas 101 

Envasadas na Comunidade Européia”, sob a supervisão da Profa. Dra. SUELI 102 

YOSHINAGA PEREIRA. 23. Adesão ao Programa de Pesquisador de Pós-Doutorado 103 

(PPPD), do Dr. LINOVALDO MIRANDA LEMOS, a partir de 01/07/2017 até 30/06/2018, 104 
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para desenvolver projeto de pós-doutorado “Os limites institucionais e os desafios da 105 

formação do professor de geografia na rede Federal de Educação Profissional, 106 

Científica e Tecnológica: danças e contradanças da formação docente num ambiente 107 

de ‘vocação’ técnica”, sob a supervisão do Prof. Dr. RAFAEL STRAFORINI. 24. 108 

Descredenciamento da Dra. VALÉRIA CAZETTA, Professora Colaboradora do 109 

Programa de Pós-Graduação em Ensino e História de Ciências da Terra. 25. 110 

Credenciamento da Profa. Dra. ANA ELISA SILVA ABREU, na categoria de Professor 111 

Colaborador, para desenvolver atividades de docência e/ou orientação e/ou pesquisa 112 

no âmbito do Programa de Pós-Graduação em Geociências. 26. Credenciamento da 113 

Profa. Dra. CAROLINA ZABINI, na categoria de Professor Colaborador, para 114 

desenvolver atividades de docência e/ou orientação e/ou pesquisa no âmbito do 115 

Programa de Pós-Graduação em Geociências. 27. Alteração de credenciamento do 116 

Prof. Dr. RICARDO PEROBELLI BORBA, da categoria de Professor Colaborador para 117 

Professor Permanente, no âmbito do Programa de Pós-Graduação em Geociências. 118 

28. Alteração de credenciamento da Profa. Dra. MARIA JOSÉ MALUF MESQUITA, da 119 

categoria de Professor Colaborador para Professor Permanente, no âmbito do 120 

Programa de Pós-Graduação em Geociências. 29. Alteração de credenciamento do 121 

Prof. Dr. BERNARDINO RIBEIRO DE FIGUEIREDO, da categoria de Professor 122 

Permanente para Professor Colaborador, no âmbito do Programa de Pós-Graduação 123 

em Geociências. 30. Descredenciamento do Prof. Dr. CARLOS ROBERTO DE SOUZA 124 

FILHO da categoria de Professor Permanente, junto ao Programa de Pós-Graduação 125 

em Geografia. 31. Descredenciamento do Prof. Dr. SAMUEL FREDERICO, da 126 

categoria de Professor Colaborador, junto ao Programa de Pós-Graduação em 127 

Geografia. 32. Descredenciamento do Prof. Dr. ARMANDO ZAUPA REMACRE, da 128 

categoria de Professor Colaborador, junto ao Programa de Pós-Graduação em 129 

Geociências. 33. Revalidação de diploma de doutorado em Geociências, do aluno 130 

MAURÍCIO PARRA AMÉZQUITA, obtido na Universität Postdam, da Alemanha, 131 

mediante parecer favorável da Comissão constituída pelos Professores Doutores 132 

Emilson Pereira Leite, Vinícius Tieppo Meira e Diego Fernando Ducart. 34. Convênio 133 

de Cooperação Internacional entre Indian Statistical Institute (ISI) e a Universidade 134 

Estadual de Campinas. Executor: Prof. Dr. GIORGIO BASILICI. 35. Prestação de 135 

Contas do Convênio 927.22 – Extensão IG, referente ao exercício de 2016. 36. 136 

Prestação de Contas da Área de Prestação de Serviços – Setor de Apoio 137 

Computacional – IG/FUNCAMP, exercício de 2016. 37. Prestação de Contas da Área 138 

de Prestação de Serviços – Setor de Laboratórios Analíticos – IG/FUNCAMP, exercício 139 

de 2016. 38. Prestação de Contas da Área de Prestação de Serviços – Estudos em 140 

Ciências da Terra-IG/FUNCAMP, exercício de 2016. 39. Prestação de Contas da Área 141 

de Prestação de Serviços – Serviço Técnico de Desenvolvimento Institucional-142 

IG/FUNCAMP, exercício de 2016. 40. Licença Sabática do Prof. Dr. CARLOS 143 

ROBERTO DE SOUZA FILHO, no período de 01/06/2017 a 30/11/2017, para 144 

desenvolver o projeto “Desenvolvimento de Métodos de Espectroscopia de 145 

Reflectância e Imageamento para Detecção e Quantificação de Elementos de Terras 146 

Raras em Materiais Geológicos, junto à Universidade de Edimburgo, no âmbito do 147 

programa de Estágio Sênior da CAPES. Continuando os trabalhos, o Professor Roberto 148 

coloca em discussão o item 3, destacado pela Mesa que trata da Composição de 149 

Comissão Julgadora para o Prêmio de Reconhecimento Acadêmico “Zeferino Vaz” – 150 

ano 2017.  A partir das indicações feitas pelo DGRN e DGEO a Diretoria faz a seguinte 151 

sugestão: Titulares: Professores Doutores Sérgio dos Anjos Ferreira Pinto - UNESP, 152 

Paulo César Fonseca Giannini- USP e Helena Ribeiro – USP; Suplentes: Professores 153 

Doutores Adolpho José Melfi -  USP, Antonio Guerra -  UFRJ, Joel Barbujiani Sigolo - 154 

USP, Jurandyr Luciano Sanches Ross - USP, Paulo Roberto dos Santos - USP e 155 

Ariovaldo Umbelino de Oliveira - USP. Esclarece que se um membro titular da área de 156 
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geografia tiver que ser substituído o suplente será da geografia e se for da área de 157 

geologia o suplente  será da geologia sempre seguindo a ordenação de suplentes. Na 158 

medida do possível, escolheram professores que não tinham aderência direta à área 159 

dos candidatos inscritos para o processo não ficar tendencioso. O Professor Raul diz 160 

que a ideia de compor a Comissão com isonomia de área específica, além de ter um 161 

profissional que trabalhe de maneira diferenciada funcionando como um voto de 162 

minerva é coerente e sábia. A Professora Leda diz que consta como sugestão do 163 

DGRN a Professora Sonia Maria Barros de Oliveira que conhece e sabe tratar-se de 164 

profissional que além de sua especialidade tem uma visão de outras áreas da ciência e 165 

tecnologia. O Professor Roberto observa que em todas as ocasiões em que a 166 

Professora Sonia tem sido convidada ela tem declinado. Pode contemplar a sugestão 167 

da Professora Leda colocando a Professora Sonia no lugar do Professor Adolpho Melfi, 168 

como primeiro suplente. O Professor Raul destaca que a Professora Helena Ribeiro 169 

tem um perfil mais híbrido e estariam permeando as duas áreas. Tanto faz se a 170 

Professora Helena ou a Professora Sonia for a titular, contanto que uma seja suplente 171 

da outra. O Professor Roberto propõe que a Professora Sonia fique como titular e a 172 

Professora Helena Ribeiro como sua suplente. Coloca em votação a proposta da 173 

Diretoria para composição da Comissão Julgadora para o Prêmio de Reconhecimento 174 

Acadêmico “Zeferino Vaz” – ano 2017: Titulares: Professores Doutores Sérgio dos 175 

Anjos Ferreira Pinto - UNESP, Paulo César Fonseca Giannini - USP e Sonia Maria 176 

Barros de Oliveira – USP; Suplentes: Professores Doutores Adolpho José Melfi - USP, 177 

Antonio Guerra - UFRJ, Joel Barbujiani Sigolo - USP, Jurandyr Luciano Sanches Ross - 178 

USP, Paulo Roberto dos Santos – USP, Ariovaldo Umbelino de Oliveira USP e Helena 179 

Ribeiro – USP. A composição da referida Comissão é aprovada, por unanimidade.  180 

Em seguida entra em discussão o item 4 que trata da Composição da Comissão 181 

Julgadora para o Prêmio de Reconhecimento Docente pela Dedicação ao Ensino de 182 

Graduação – 2017. O Professor Roberto diz que a Coordenadoria de Graduação 183 

enviou uma lista com sugestão de nomes para composição da Comissão. Informa que 184 

há dois candidatos inscritos que pertencem a departamentos distintos, DGRN e  185 

DGEO. Se a lista encaminhada estiver numa ordem de preferência sugere seguirem a 186 

ordem da lista devendo apenas determinar quem são os titulares e quem são os 187 

suplentes. O Professor Raul observa que os cinco primeiros profissionais da lista são 188 

da área de geologia e os quatro últimos da geografia. Nessa ordem a banca seria 189 

composta apenas por geólogos. O Professor Márcio informa que a lista não está 190 

ordenada pela preferência. O Professor Raul sugere que usem o mesmo critério da 191 

composição da Comissão Julgadora do item anterior. Como este prêmio está vinculado 192 

à questão do ensino poderiam compor a Comissão com um geólogo, um geógrafo e um 193 

terceiro membro que tenha um perfil voltado para o ensino ou para a educação. O 194 

Professor Roberto indica a Professora Maria Cristina Motta de Toledo, da USP que 195 

atua na área de ensino, e é da geologia. O Professor Raul informa que a Professora 196 

Lana de Souza Cavalcanti, da UFGO, que é da área de geografia também trabalha 197 

com ensino. O Professor Roberto acata a sugestão apresentada para o segundo 198 

membro titular e, para o terceiro nome seguindo a mesma orientação de colocar 199 

alguém híbrido, indica o Professor Ismar de Souza Carvalho, da UFRJ. Para a 200 

suplência sugere uma alternância de geólogos e geógrafos: Wilson Teixeira, Rosa 201 

Ester Rossini, Hubert, Maria Encarnação Beltrão Sposito, Christian Peter Hackspacher  202 

e Sandra Lencioni. O Professor Raul sugere a inversão do Professor Ismar pela 203 

Professora Rosa Ester, da USP que tem quase quarenta anos de carreira. Por se tratar 204 

de um prêmio que vai tratar de dedicação ao ensino acha que seria interessante a 205 

participação da Professora Rosa Ester pela longevidade de sua carreira. O Professor 206 

Roberto concorda e coloca em votação a composição da Comissão Julgadora para o 207 

Prêmio de Reconhecimento Docente pela Dedicação ao Ensino de Graduação – 2017: 208 
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Titulares: Professores Doutores Maria Cristina Motta de Toledo - USP, Lana de Souza 209 

Cavalcanti - UFGO e Rosa Ester Rossini - USP; Suplentes: Professores Doutores 210 

Wilson Teixeira - USP, Ismar de Souza Carvalho - UFRJ, Hubert Mathias Peter Roeser 211 

- UFOP, Maria Encarnação Beltrão Sposito - UNESP, Christian Peter Hackspacher - 212 

UNESP e Sandra Lencioni - USP. A referida composição da Comissão Julgadora é 213 

aprovada, por unanimidade. Continuando, entra em discussão o item 5 que trata do 214 

Edital e Normas Regulamentadoras da Consulta para a Escolha do Coordenador Geral 215 

de Pós-Graduação – Mandato 2017-2019. O Professor Roberto destaca o Calendário 216 

com as inscrições de 03/05 a 16/05, o período para debates com a Comunidade de 217 

18/05 a 31/05/2017, a Consulta a ser realizada em 06/06 e 07/06/2017, a Apuração 218 

pública dos votos: 08/06/2017, a Abertura de prazo de recursos: 09/06, o Resultado 219 

encaminhado à Diretoria em 13/06 e a Homologação do resultado pela Congregação 220 

em 21/06/2017.  Esclarece que o processo de eleição está sendo adiantado por conta 221 

de o atual Coordenador da Pós-Graduação, Professor Doutor André Tosi Furtado ter 222 

sido convidado para ocupar o cargo de Pró-Reitor de Pós-Graduação da Universidade. 223 

Não havendo observações coloca o item 5 em votação sendo aprovado, por 224 

unanimidade. Continuando, entra em discussão o item 6 que trata da Composição da 225 

Comissão Organizadora da Consulta para a Escolha do Coordenador Geral de Pós-226 

Graduação – Mandato 2017-2019. O Professor Roberto apresenta a sugestão da 227 

Diretoria: Titulares: Professores Doutores Rosana Icassatti Corazza (Presidente), 228 

Ricardo Perobelli Borba, Lindon Fonseca Matias, Suplentes: discente Altair Aparecido 229 

de Oliveira Filho e o servidor Ricardo Campos Passanezzi. Colocada em votação a 230 

sugestão de composição da Comissão Organizadora da Consulta para a Escolha do 231 

Coordenador Geral de Pós-Graduação apresentada pela Diretoria é aprovada, por 232 

unanimidade. A seguir o Professor Roberto passa a palavra aos inscritos no 233 

EXPEDIENTE. O Professor Márcio sobre os INFORMES DA GRADUAÇÃO diz que 234 

recebeu um comunicado do Instituto de Química informando que a disciplina GM 861, 235 

Mineralogia ofertada pelo IG foi retirada do novo catálogo do Curso de Química, porém 236 

devem continuar ofertando a disciplina enquanto restarem estudantes cursando o 237 

catálogo anterior. Passa a palavra para o Coordenador Associado da Graduação para 238 

falar sobre a aprovação na CCG do aumento de vagas no Curso de Geologia. O 239 

Professor Wanilson inicialmente agradece o convite feito pelo Professor Márcio para 240 

comparecer à reunião da Congregação de hoje para comentar este assunto. Informa 241 

que a CCG em sua 274ª reunião ordinária aprovou o aumento de vagas, via entrada 242 

pelo Vestibular, do curso de Geologia que passará de vinte para trinta. O PROFIS 243 

passará de duas para quatro vagas e a vaga do PEC–IG oferecida pelo curso de 244 

Geologia para estudantes estrangeiros de graduação se manteve. O assunto foi 245 

encaminhado para a pauta do CONSU do dia trinta de maio próximo e, em seguida, 246 

esse aumento de vagas será comunicado à COMVEST. Se o CONSU aprovar devem 247 

estar preparados para receber este contingente de novos alunos no curso de Geologia. 248 

Destaca que o aumento de vagas não é algo simples de ser feito, além de sua vontade 249 

têm que convencer todas as Unidades da Unicamp envolvidas em disciplinas 250 

oferecidas na formação do geólogo. Portanto agradece ao IMECC, ao CEL, à FEC, ao 251 

IB, ao IFCH, ao IFGW e ao IQ cujas Congregações concordaram com este aumento de 252 

vagas.  Dois mil e dezoito será um novo momento: terão que preparar disciplinas e 253 

salas de aulas para um contingente maior de alunos. Também haverá um aumento de 254 

alunos nas disciplinas do núcleo comum, hoje anualmente no núcleo comum nos 255 

cursos 53 e 54, PEC e PROFIS contam com quarenta e cinco alunos.  Serão turmas 256 

maiores e está colocada a questão dos laboratórios, das disciplinas de campo, ou seja, 257 

serão novos desafios. Agradece a oportunidade de falar sobre este tema. O Professor 258 

Lindon diz que o aumento de vagas é sempre uma notícia alvissareira e importante, 259 

mas como isso é para o próximo ano devem fazer esta discussão desde já porque 260 
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estão em cima da hora. Pensando especificamente na disciplina Cartografia que é do 261 

núcleo comum a conta é menos favorável porque não podem contar só com os 262 

ingressantes existem também os alunos que ficam de um ano para o outro. A sua 263 

realidade atual são cinquenta e pouco alunos, às vezes até um pouco mais próximo de 264 

sessenta alunos. Vê uma dificuldade imediata na parte de laboratório da sua disciplina 265 

porque hoje em dia já faz um exercício enorme com o número atual de alunos. Não vê 266 

como absorver esses ingressantes no laboratório. As turmas terão que ser repartidas, 267 

mas existe o problema de não existir mais professores na área. É preciso resolver 268 

imediatamente como tratar deste problema em algumas disciplinas. A Professora Maria 269 

Beatriz diz que ficou satisfeita com a notícia do aumento do número de vagas. Essa 270 

discussão da separação da entrada dos cursos pelo Vestibular ocorreu há seis anos e 271 

teve a preocupação naquele momento com um retorno à disciplinaridade e contra a 272 

interdisciplinaridade, mas, naquele momento até houve muita discussão na 273 

Congregação de qual seria o número de vagas mais adequado para a entrada na 274 

geografia e na geologia e alguns achavam que vinte era um número um pouco aquém 275 

daquilo que podiam ofertar. Fica feliz em ver que houve essa revisão. Pergunta qual a 276 

reflexão feita para chegarem a essa decisão de aumentar o número de vagas.  O 277 

Professor Wanilson esclarece que na verdade a Coordenação levou a frente uma 278 

decisão institucional de ampliação das vagas. Esse desejo nasceu no Departamento de 279 

Geologia e Recursos Naturais em função da sua capacidade de formar um contingente 280 

maior de alunos do que vinham formando. Hoje estão numa crise, mas o futuro virá 281 

com a volta da demanda por geólogos em várias áreas como: ambiente, mineração, 282 

petróleo e gás. Há muitos cursos novos de geologia no Brasil que estão enxergando 283 

esse mercado de trabalho. Comparando a Unicamp com as outras universidades 284 

estaduais paulistas a USP oferece cinquenta vagas no curso de geologia e a UNESP 285 

trinta e cinco. A Unicamp tem uma estrutura boa, novos docentes foram contratados e 286 

fizeram um investimento grande em alguns laboratórios principalmente com a aquisição 287 

de novos microscópios. Concorda com o Professor Lindon de que quando se cria um 288 

fato como este tem que correr atrás, mas a Universidade está com novo Reitor e o 289 

Instituto está com novo Diretor e este é o momento de colocar as necessidades do 290 

Instituto, a demanda de trabalho de campo, ou seja, reivindicar a contrapartida da 291 

Universidade. Lembra que na apresentação do atual Reitor neste Auditório ainda como 292 

candidato ele comentou que não via problema em atender a demanda de recursos para 293 

trabalho de campo do IG por ser um valor insignificante diante do orçamento da 294 

Universidade e afirmou que esse seria um compromisso de campanha. Cabe agora 295 

lembrá-lo desse compromisso. Crê que esse e outros desafios virão com a 296 

implementação dessas novas vagas. O Professor Raul diz que de fato uma das 297 

funções da Universidade é a formação de novos profissionais não só em nível de 298 

graduação como de pós-graduação. O que deve ficar muito claro até para a Reitoria é 299 

que está havendo o processo de ampliação de vagas e que tem que haver uma 300 

contrapartida em relação aos recursos. Por exemplo, com as turmas existentes hoje 301 

principalmente nas disciplinas do núcleo comum se utilizam dois ônibus para trabalho 302 

de campo, com o aumento de mais dez vagas vão precisar de três ônibus. O Professor 303 

Lindon relatou o caso da disciplina de Cartografia com sessenta alunos, no ano 304 

passado na sua turma do diurno tinha noventa alunos de Climatologia I que também é 305 

uma disciplina de núcleo comum. Acha positiva a questão de absorver e aumentar o 306 

numero de vagas, mas devem pensar também na própria infraestrutura, por exemplo, 307 

no prédio novo não vê nenhuma sala em que se consiga dar aula para noventa alunos. 308 

Devem pensar em algumas estratégias em relação ao espaço físico, em demanda de 309 

recursos não só para trabalho de campo, mas, também para aquisição de 310 

equipamentos.  Em algumas disciplinas com turmas de cinquenta, sessenta, setenta 311 

alunos até por conta de suas demandas práticas em determinadas áreas não 312 
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conseguiriam, de fato, proporcionar um ensino de qualidade. Inclusive porque estão 313 

num processo agora de aposentadoria de professores e não têm perspectivas de sua 314 

reposição, se existem dois professores numa área conseguem dividir em turmas, mas 315 

com um só professor na área fica complicado. Este é o momento para quem está na 316 

gestão do Instituto entrar em contato com a Reitoria e com as Pró-Reitorias e mostrar 317 

que estão ampliando as vagas e esperam a contrapartida da Universidade para que a 318 

qualidade do ensino continue no nível de excelência que tem hoje. O Professor Roberto 319 

afirma que para superar desafios têm que tomar decisões ousadas.  Crê que a decisão 320 

institucional feita via Coordenadoria de Graduação foi ousada, mas responsável e 321 

justificável porque os mais antigos no IG como ele já se depararam com vários outros 322 

desafios, tão importantes quanto esse e, em condições muito mais adversas no que se 323 

refere a material humano e a infraestrutura. Sem dúvida o IG está em melhores 324 

condições hoje para tomar esta decisão. Claro que terão que enfrentar consequências, 325 

algumas das quais já foram levantadas aqui pelos Professores Raul e Lindon que são 326 

pertinentes, mas não são insuperáveis. Não tomaram esta atitude para ter 327 

contrapartida da Reitoria e sim porque estão seguros e creem em princípio, que devem 328 

esta ampliação de vagas à Sociedade. É claro que do ponto de vista estratégico têm 329 

que recorrer à Reitoria e procurar melhores condições para atender essa nova 330 

clientela. Reafirma que essa decisão institucional foi correta, ousada, corajosa, mas 331 

acima de tudo responsável. A discente Jéssica apresenta uma demanda dos 332 

estudantes que se reuniram em Assembleia na segunda-feira para agendar uma 333 

reunião extraordinária da Congregação para debater a questão das cotas e a sua 334 

implementação na graduação e na pós-graduação do IG, sabendo da reunião do 335 

CONSU que vai acontecer em trinta de maio com o debate e votação sobre a Política 336 

de Cotas na Unicamp. O Professor Lindon esclarece que está havendo um 337 

encaminhamento equivocado dos alunos. Esse debate deve chegar a Congregação 338 

amadurecido a partir de ideias, de propostas discutidas nos fóruns e instancias de base 339 

deste Instituto: a CGCT e a Coordenação de Pós-Graduação. O Professor Roberto 340 

concorda com as colocações do Professor Lindon e observa que todos os pontos que 341 

chegam à Congregação por mais burocráticos que eles sejam vem da base. Assim 342 

como todas as questões que chegam ao CONSU passam antes por uma série de 343 

outros caminhos preparatórios que podem ser mais longos em alguns casos ou mais 344 

curtos em outros. No caso das cotas, por exemplo, tiveram três audiências públicas 345 

que foram a semente para um processo que eventualmente vai chegar ao CONSU no 346 

dia trinta de maio. A discente Jéssica agradece e coloca que os estudantes solicitaram 347 

que encaminhassem para a Comunidade os documentos das audiências públicas e do 348 

que foi aprovado em outros Institutos sobre as cotas, principalmente porque nas três 349 

audiências somente estudantes do IG estiveram presentes. O pedido dos estudantes é 350 

que consigam pensar neste tema enquanto Comunidade: estudantes, professores e 351 

funcionários. O Professor Márcio informa que a Professora Tania, que é a 352 

representante do IG na COMVEST encaminhou para a Coordenação de Graduação 353 

uma documentação sobre a forma de implementação das cotas para o Vestibular 2018, 354 

que foi discutida em reunião da COMVEST do dia vinte de abril, caso o tema seja 355 

aprovado no dia trinta de maio pelo CONSU. Neste primeiro documento da COMVEST 356 

há uma proposta de aumentar duas vagas indígenas na Universidade e fazer uma 357 

divisão das vagas meio a meio, 50% das vagas seriam com entrada pelo Vestibular 358 

como é hoje e as outras 50% com entrada pelo PAAIS. Dentro desses 50% do PAAIS 359 

19% seriam vagas para pretos e pardos. Esta é a formula geral que foi debatida, mas a 360 

Professora Tania que acompanhou e está instruída com base naquela documentação 361 

que já circulou na COMVEST poderia esclarecer e ajudar neste debate. Seria 362 

adequado convidá-la para que ela pudesse explicitar aos estudantes do Instituto o que 363 

está sendo discutido como forma. A discente Jéssica diz que devem pensar num 364 
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convite para a Professora Tania, mas para fazer a discussão em Comunidade, não só 365 

com os estudantes, também com professores e funcionários do IG. Sobre os 366 

INFORMES DA DIRETORIA o Professor Roberto comunica que no dia nove de maio 367 

vai ocorrer a posse na Academia Brasileira de Ciências, no Rio de Janeiro, dos 368 

Professores Alvaro Penteado Crósta e Carlos Roberto de Souza Filho e estará 369 

presente para prestigiá-los. Informa que na área administrativa houve a incorporação 370 

de dois novos funcionários ao Instituto: o engenheiro Alexandre dos Reis Pacheco Neto 371 

que veio da área de Orçamento da Coordenadoria de Projetos e Obras, a CPO e vai 372 

exercer suas funções na gestão financeira da pós-graduação dando apoio ao servidor 373 

Valdir até sua aposentadoria. A outra funcionária é a Daniela Batista de Oliveira que é 374 

originária da DEDIC e estava emprestada a PRP que vem para dar suporte ao SIOM. 375 

Informa que todos os processos relacionados ao prédio em finalização estão em 376 

andamento. O pregão para a instalação da rede de lógica está marcado para amanhã, 377 

o processo da mudança física também está em andamento, bem como o da 378 

infraestrutura para as salas de aula. Espera que esses três processos cheguem a uma 379 

conclusão com sucesso. Como esta é a última reunião da Congregação que preside 380 

deseja fazer uns agradecimentos porque as ações de uma Diretoria não se fazem 381 

solitariamente, pelo contrário, elas contam com a assessoria e a ajuda de todos os 382 

componentes do Instituto: docentes, funcionários técnicos e alunos. Essa participação 383 

e apoio lhe permitiram realizar ações positivas nesses quatro anos de gestão. Gostaria 384 

de agradecer primeiramente a Nara, a Alba, Eduardo e Neide pelo seu  apoio na base 385 

fazendo tudo para que as reuniões da Congregação pudessem de fato ocorrer de 386 

forma tranquila, como ocorreram nesses quatro anos.  Destaca que todas as questões 387 

administrativas, mas fundamentalmente as acadêmicas que foram aqui trazidas para 388 

decisão sempre tiveram uma assessoria muito boa e proativa de todos os membros da 389 

Congregação. Agradece aos chefes de departamento, aos coordenadores de 390 

graduação e pós-graduação atuais e os anteriores que por aqui passaram e deram um 391 

apoio fundamental para questões delicadas que deveriam ser melhor tratadas antes de 392 

chegarem para decisão da Congregação. Agradece também aos membros da 393 

Congregação: os representantes docentes e de funcionários que de forma direta ou 394 

indireta contribuíram para que as decisões na Congregação fossem tomadas com bom 395 

senso e tranquilidade. Agradece ainda a participação dos representantes de alunos 396 

destacando que apesar de todas as divergências que às vezes têm, o que considera 397 

normal, no fundo estão lutando pela mesma coisa, pelo bem da Instituição e para que 398 

ela melhore e seus colegas que futuramente entrarem aqui tenham um ensino cada vez 399 

melhor. Despede-se aqui da Congregação. O Professor Lindon reitera os 400 

agradecimentos nominais feitos pelo Professor Roberto porque foi fundamental o apoio 401 

de todos para que conseguissem dar conta da sua tarefa ao longo desses quatro anos. 402 

Dirigir uma Unidade como o IG é uma tarefa bastante significativa e após os quatro 403 

anos sente um alívio de poder deixar essa tarefa para os próximos colegas os 404 

Professores Sergio e Márcio a quem já parabeniza e deseja toda a sorte.  Quando olha 405 

para trás tem a sensação de dever cumprido porque dentro das condições existentes 406 

sempre fizeram o máximo esforço para implementar o que a comunidade indicava ou 407 

informava para aquele momento. Esta Diretoria sempre se pautou nas suas atuações 408 

acima de tudo pelo diálogo e pela busca de consenso. Lembra que em muitos 409 

momentos foram vencidos, porque achavam que as soluções poderiam ser outras, mas 410 

tiveram sempre o bom senso de encaminhar aquilo que a comunidade entendia que 411 

era o melhor. Isso os deixa muito tranquilos com esta missão cumprida. Pessoalmente 412 

pretende agora voltar para as tarefas do dia a dia, para a pesquisa, para o ensino e 413 

continuar dando a sua contribuição. Termina agradecendo especialmente ao Professor 414 

Robertinho porque mais do que a relação de Diretor e Diretor Associado tiveram ao 415 

longo desses quatro anos uma parceria muito próxima respeitosa e fraterna. Muitos 416 
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que participaram de reuniões com eles viram que em alguns momentos também tinham 417 

opiniões diferentes, o que foi muito salutar, mas, o Professor Robertinho com toda sua 418 

serenidade conseguiu ensiná-lo nessa condução buscando as soluções pactuadas 419 

mais interessantes para a Unidade. O Professor Márcio diz achar apropriado neste dia 420 

fazer uma intervenção para dizer desses últimos dois anos que estiveram trabalhando 421 

juntas, a Coordenação de Graduação e a Direção. Acha que as decisões tomadas por 422 

esta Diretoria durante os últimos quatro anos foram acertadas porque havia um 423 

horizonte que era o de preparar um novo prédio para que pudessem se mudar. Isso 424 

envolveu desde pequenas coisas invisíveis para boa parte da comunidade, como um 425 

vazamento, uma infiltração até a aquisição de mobiliário para a graduação e pregões 426 

com altos valores. Viveram neste período com os Professores Roberto e Lindon, um 427 

momento democrático, é preciso que isto fique claro. Sempre tiveram nas reuniões, nas 428 

salas, ou mesmo nos corredores momentos onde puderam colocar o que acreditavam 429 

que fosse interessante para o Instituto. Agradece à Diretoria por esses quatro anos, um 430 

período importante de trabalho conjunto e muito intenso quando muitos desafios foram 431 

colocados. Nada mais havendo a ser tratado na reunião, o Senhor Presidente declara 432 

encerrados os trabalhos e, para constar, eu Eduardo Pinho Lopes lavrei a presente Ata 433 

e solicitei a Alba Regina Ranzani que a digitasse para ser submetida à aprovação em 434 

próxima Reunião Ordinária. Campinas, 22 de abril de 2017.  435 


